

Eugène Dieudonné

SOUVENIRS DU BAGNE

« Le bagne, c'est l'envers de la vie. Les pas-de-chance, les gosses abandonnés, les mal-doués par la nature, les victimes de leur psychologie morbide, les détraqués y coudoient les crapules finies. Tous ces gens vivent pêle-mêle, enfermés des nuits entières et durant des années dans les mêmes cases. À ce régime, un saint homme deviendrait enragé. Qu'on ne s'étonne pas alors des assassinats, des viols, des priapées, des délations ou des révoltes des forçats. Qu'on s'étonne plutôt que de telles institutions subsistent encore à notre époque. »

En août 1923, Albert Londres se rend en Guyane où il visite les bagnes coloniaux. Aux îles du Salut, il rencontre Eugène Dieudonné, un forçat anarchiste, ancien membre de la bande à Bonnot. Celui-ci l'aide à prendre conscience de la réalité brute du système carcéral. Quelques semaines plus tard, le grand reporter livre au *Petit Journal* l'un des plus vibrants réquisitoires de toute l'histoire de la presse.

Juillet 1927. Au terme d'une troisième tentative d'évasion, Dieudonné est gracié. Il rentre en France, reprend son métier d'ébéniste et rédige, à la demande de son ami journaliste, ses souvenirs de quinze ans de bagne.

Son texte sobre et implacable décrit sans fard l'une des plus sombres faces de la III^e République.

Première réédition depuis 1935.

EUGÈNE DIEUDONNÉ
LA VIE DES FORÇATS

Illustrations de THIERRY GUITARD

Préfaces
de JEAN-MARC ROUILLAN
et ALBERT LONDRES

ÉDITIONS LIBERTALIA
21 ter, rue Voltaire - 75011 Paris
www.editionslibertalia.com
Indicatif éditeur 978-2-9528292

10€ - 224 pages - format 15/21
ISBN 978-2-9528292-1-2
Parution : 15 novembre 2007



9 782952 829212

LIBERTALIA

